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礼重情义轻：收完礼金拉黑好友
近日湖北沙市的王小姐收到

了多年未联系的同学婷婷结婚的
群发信息。既然是同学，那怎么
也得上个人情。可谁知婚礼才结
束没几天，王小姐和其他 9 位同
学居然都被婷婷拉黑了！王小姐
分析婷婷之所以这么做也许是为

“躲避”未来可能发生的“回礼”。
（12月1日《江汉商报》）

恐怕很多人还记得，今年 8 月
份，有媒体报道了一则新闻，说孟先
生的大学同学小刘给他发了一条微
信，打开一看是一封电子请柬。除
了新人的婚纱照、典礼的具体时间
地点外，在电子请柬的末尾还有一
串数字，写明：如果您没办法亲临现
场，可以将礼金打到这个银行卡账
号上，账户名为×××。当随礼的
奇葩之事一直在摧毁我们的友情，
乃至于公序良俗来说，那么，每个人
都应该反省了。

“收完礼金拉黑好友”是一个提
醒，那就是，我们应该明白我们不要
太执着于面子，讲究婚礼要排场，来

多少人等，实际上，当自己办婚礼
时，能少叫人就少叫人，这样就可以
避免麻烦别人，以后呢？自己也完
全可以凭借“礼尚往来”的说法，少
参加一些这样的活动。其次，那就
是每个人都应该少一些虚与委蛇，

多一些纯真。人一路走过来，会有
很多朋友，但朋友难免是有保鲜期
的，很多也会越走越远，那么，我们
要做的就是，少去打扰别人，彼此心
存那份美好就可以了。
□刘义杰

“全球采买”“源产地筛选”，
这些口号在不少生鲜电商的网站
宣传页面中随处可见。记者调查
发现，一些标榜全球筛选采购的
生鲜电商，却连最基本的进口资
质都不具备。上海生鲜电商美味
七七标榜纯正“血统”的进口货
源，但在国家相关机构查询发现，
其对外贸易经营者备案登记、进
出口工商经营范围、海关编码等
关键资质缺失。（12 月 1 日《新京
报》）

目前，生鲜电商平台对进口海
鲜和肉制品等商品，大多强调由采
购团队从美国、澳大利亚等海外市
场采买，有的还在官网显著位置标
榜其货源“丹麦进口”“挪威进口”的

纯正身份，并配以各种图片、文字描
述佐证。就是这些公开承诺吸引到
无数消费者，认为在生鲜电商平台
上购买进口食物，不存在假冒伪劣
问题，可以放心食用。

可是，部分生鲜电商利用信息
不对称的优势，在进口资质、货品等
级、产地、价格等方面做手脚，消费
者难以分辨真假，往往被低价诱惑
上当，花了钱却没有买到真正的进
口食物。

由此可见，生鲜电商的猫腻太
多，特别是进口食物业务这块，很
容易做手脚，令消费者防不胜防。
进口生鲜食物的产地与消费者距
离太远，又涉及各种进口环节手
续，消费者难以掌握真实情况，遇

到不良商家存心造假欺骗，想不上
当都很难了。显然，要想遏制生鲜
电商“全球采买”造假行为，就要依
靠监管部门的严厉打击，完善产品
认定标准，防范商家利用规则漏洞
造假牟利。

其实，要想打击生鲜电商造假
行为也不难，电商平台均是全程信
息化流程，所有商品的进销存记录
都可以及时查询。如此，监管部门
可以利用信息技术手段，对生鲜电
商平台进行实时监管，将其进货记
录与海关报检记录核对，就可察觉
其中的问题，并对违规者予以重
罚，从而倒逼生鲜电商平台规范
化，杜绝弄虚作假行为，以维护吃
货们的合法权益。□江德斌
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假冒“全球采买”生鲜电商
伤了“吃货”的心你还能活吗？

继去年以回购方式取消梅观
高速收费之后，深圳再次回购龙
大(深圳段)、南光、盐排、盐坝四
条高速路，2016 年 2月 7日(农历
除夕)0时起免费通行。四条高速
首期回购款97.13亿元，后续将根
据税费变化等据实结算。深圳市
交委主任熊国伟在签约仪式上
说，四条高速免费通行后，将降低
市民出行成本和企业运输及物流
成本，从而促进沿线土地集约化
利用和产业转型。（12 月 1 日《南
方都市报》）

深圳市以回购形式收回四条高
速公路，实施免费通行，对市民对企
业都是一件好事。而从高速公路运
营机制的大格局来看，此举毫无疑问
极具探索价值。一段时间以来，民众
针对高速公路反映比较强烈的声音
即是那些收费的高速公路要收费到
何时？所谓延期收费，最终能否变成

免费通行？从这个意义上来说，审视
深圳回购高速公路的样本，利于为更
多高速公路的免费通行提供借鉴。

几年前，有人算过一笔账，从大
同拉一车货到天津，不超载无违规
情况下，净亏3200元。”显然，对一个
城市的发展而言，比靠着高速公路
收费更重要的是集聚城市人气，推
动城市产业发展。换言之，深圳是
一座造血功能齐全的城市，有能力
有资本回购高速公路，实施免费。
那么更多的地区，在推动高速公路
免费时，应该学习深圳样本中蕴含
的造血智慧，通过公共道路的免费，
降低市民以及企业的出行成本。

当然，从深圳市一座城市的四
条高速公路免费，到更多地区高速
公路的免费，有很长的路要走。但
对地区而言，推动免费过程的艰难
不等于可以毫无作为。那些经济比
较发达的城市，有条件考虑通过回

购的形式，降低出行成本；那些经济
欠发达的地区，应该把收费制度化、
规范化，收费设一个时间表，不能说
想收多久就收多久。类似去年底，

“山东方面决定延长15条公路的收
费，财报却显示当年，前三季度山东
高速营业收入52.6亿元净利润17.2
亿元，其 10 年累计净利润 137.05 亿
元”的冰火两重天现象，需要得到规
范。

值得一提的是，深圳选择回购
方式取消部分高速收费，其实也是
基于一种高速公路逐条审计的理
念，搞清了这些路该收多久费，还有
多少资金缺口，在阳光财政的安排
下，把好事做好。而事实上，不论是
要不要免费，这种理念都具效仿价
值。因为只有真正为高速公路收费
负起责任，监督好每一条高速公路
的收费情况，才能让钱花在该花的
地方上。□晚报评论员 杨兴东

拦车乞讨？你怎么看？

最近，不少杭州车主都遭
遇过这类乞讨人群：拿着鸡毛
掸子或一块抹布，抹两下车窗
后，朝你鞠躬，等你给钱。一
两元已经打发不了，车主不给
钱他们就趴车头。有当地市
民支招称，“别妥协，拿出手
机取证”，管理部门则回应称

“可报警”。你怎么看？（12月1
日《今日早报》）

甲方

拦车乞讨者
更该向正常渠道求助

@刘丹：站在马路上，拦车
乞讨，第一影响交通安全，第二
也有要挟性质。这种行为的弊
端，应该为拦车行乞者正视。

@张玉胜：特困乞讨者，更
该向正常渠道求助。譬如当地
社会救助体系，譬如慈善机构。

@徐剑峰：对乞讨行为的理
解与尊重，应建立在非职业化和
不违背公序良俗的前提之下。

乙方

面对“马路丐帮”
执法部门应该负起责任

@刘昌海：作为驾驶员来
讲，遇到这样的乞丐当然可以
拿出手机来摄像取证。但很
多时候，穿鞋的怕光脚的，驾
驶员这样的“被动防御”其实
可行性并不强。比如有的驾
驶员就担心乞丐会在外面搞
小动作，拿硬物偷偷划了自己
的车。

@龙敏飞：对于“马路丐
帮”，法律并非无解。比如，根据
我国《治安管理处罚法》的规定，
反复纠缠、强行讨要或者以其他
滋扰他人的方式乞讨的，可以处
五日以下拘留或者警告。以此
审视，对杭州“马路丐帮”的当事
人完全可以拘留五日。

@郭元鹏，那些拦车的乞
丐，其中有不少是假乞丐。执法
部门应该负起责任，对这些地区
来一次整顿。

今
日
头
条

漫画 陶小莫

@


